

# RAPPORT D'ACTIVITÉ 2022

autremonde



# sommaire

<b>édito</b>	<b>4</b>
<b>retour sur l'année 2022</b>	<b>5</b>
<b>les activités de l'association</b>	<b>10</b>
<b>pôle lutte contre la précarité</b>	<b>12</b>
<b>pôle femmes</b>	<b>20</b>
<b>pôle activités sociolinguistiques</b>	<b>24</b>
<b>pôle activités culturelles et sportives</b>	<b>29</b>
<b>pôle vie associative et événementiel</b>	<b>35</b>
<b>équipe bénévoles et salariés</b>	<b>40</b>
<b>conseil d'administration</b>	<b>42</b>
<b>éléments financiers</b>	<b>43</b>
<b>partenaires</b>	<b>45</b>

**édito**

**A**lors qu'autremonde va souffler ses 30 bougies l'année prochaine, la lutte contre l'indifférence et les exclusions portée par l'association est plus que jamais d'actualité !

Quand le monde s'égare, c'est l'engagement pour un autre monde qui permet de se retrouver.

Car l'actualité apporte chaque jour son lot de violences et d'exclusion. L'inflation succède au Covid, et toujours, ce sont les plus précaires et les plus isolé.e.s qui sont les plus touché.e.s. Tout cela dans un contexte politique tendu, où les discours de stigmatisation des pauvres et des immigré.e.s se développent, pendant que la planète se réchauffe chaque année un peu plus.

A autremonde, on participe, avec une foule d'autres organisations, de collectifs et de personnes, à cet engagement, à ce combat, pour un monde plus solidaire. Chacune et chacun le fait à sa façon, à son échelle, et de manière complémentaire. Le combat autremondien, lui, est joyeux et bienveillant ; il est inclusif. Il est fondé sur le développement du lien social, l'accueil inconditionnel des personnes en situation de précarité, d'isolement et de

migration, et la participation des personnes accueillies à l'association.

Ces éléments sont les marqueurs de notre projet associatif, qui doit être régulièrement repensé pour être en phase avec les problématiques vécues par les personnes accueillies. La période est justement charnière pour autremonde, avec le lancement à l'automne dernier des travaux de renouvellement de ce projet, pour définir les priorités de l'association pour les 5 prochaines années.

Tout au long de l'année, les missions et les événements de la vie associative permettent de mettre en œuvre notre projet. Leur réalisation est pleine de défis. Elle suppose la définition de règles communes, collectivement acceptées et appliquées, permettant le vivre ensemble au sein de l'association, et le respect de chacune et de chacun. Elle repose sur l'engagement humain des bénévoles, des salariées et des personnes accueillies à l'association, et sur le soutien financier de nos partenaires et de nos donat.rice.eur.s. L'association remercie vivement toutes les organisations et les personnes qui rendent notre action possible !

**retour sur  
l'année 2022**

## 2022, UNE ANNÉE DE PROGRESSIVE STABILISATION POUR AUTREMONDE

L'année 2022 a permis une stabilisation progressive de l'organisation d'autremonde, après deux années difficiles marquées par la pandémie de Covid-19. Pour autant, les défis n'ont pas manqué en 2022 ; les activités et les projets non plus.

### Une stabilisation de notre fonctionnement interne

Après de nombreux mouvements, l'année 2022 a vu une stabilisation progressive de l'équipe salariée d'autremonde, mobilisée au quotidien pour organiser l'activité opérationnelle de l'association. C'est le cas notamment depuis le second semestre avec l'arrivée de Sarah Jullien, la nouvelle déléguée générale, puis avec la réorganisation de l'équipe début 2023.

Par ailleurs, l'association s'est inscrite à partir de l'été 2022 dans un dispositif local d'accompagnement (DLA) visant à améliorer la gouvernance de l'association suite à une année de crise. L'accompagnement se poursuit en 2023 et porte sur le rôle et la mission du

Conseil d'Administration et son interaction avec l'équipe salariée. Au niveau financier, l'année 2022 a été meilleure que 2021, mais avec tout de même un déficit encore important qui fragilise notre situation financière. Si la situation n'est pas critique à ce stade, le redressement des comptes constitue une priorité pour pouvoir envisager sereinement l'avenir. Un travail à la fois sur les dépenses et sur la recherche de nouvelles sources de financements est actuellement mené, dans un contexte difficile de forte inflation qui augmente les coûts liées à la mise en œuvre de nos activités.

## Une meilleure structuration de nos pôles d'activités

Les multiples missions et activités proposées par autremonde permettent, grâce notamment à la mobilisation des bénévoles autremondien.ne.s, de créer des espaces d'accueil et d'inclusion pour les personnes en situation de grande précarité. Il y en a pour tous les goûts et tous les besoins, à la fois pour les bénévoles et les personnes accueillies : apprentissage du français, ateliers culturels ou sportifs, espaces d'accueil et d'échange dans la rue ou au sein de l'association. Ces activités se rejoignent par leur objectif de développement du lien social et grâce à des modalités d'organisation visant à favoriser la participation de toutes et tous.

L'année 2022 a permis un recentrage de nos activités d'accès aux droits sur le coeur de notre projet : l'accueil, l'inclusion et l'orientation. Si les permanences d'aide aux démarches administratives (couverture santé,

solidarité transport, etc...) continuent d'être animées chaque semaine par des bénévoles, nous avons réorganisé nos permanences juridiques relatives aux droits des étrangers en se concentrant sur des partenariats renforcés avec des structures spécialisées.

Le projet femmes s'est aussi développé au cours de l'année 2022, avec l'inauguration du local dédié de la rue des Mûriers en février, et la mise en place de nombreuses activités. Le projet est devenu un pôle d'activité à part entière de l'association. Sous son impulsion, l'augmentation de la fréquentation des femmes dans l'ensemble des activités d'autremonde s'est poursuivie en 2022. Ce pôle va continuer à prendre de l'ampleur en 2023, notamment avec l'ouverture à partir du 15 mai d'un accueil de jour dédié aux femmes tous les lundis après-midi, 30 rue de la Mare.

## Un travail sur la participation et nos règles de vivre-ensemble

La crise sanitaire a laissé des traces, et de nombreuses associations de lutte contre la précarité ont alerté sur les difficultés croissantes du travail social, et la multiplication des situations de violence dans les structures d'accueil. autremonde n'est malheureusement pas épargnée par ce phénomène, et, même

si ces situations sont peu fréquentes, une réflexion a été engagée pour y apporter une réponse adaptée. Au-delà des violences, il y a aussi un enjeu de mieux accompagner les souffrances psychiques liées à des situations de grande précarité ou à des parcours d'exil des personnes. La perspective d'une plus

grande professionnalisation de l'accueil de jour, permettant une meilleure prise en charge des problématiques de santé mentale vécue par les publics de l'association, est actuellement en discussion. La révision du règlement intérieur de l'association est par ailleurs prévue au cours de l'année 2023.

Pour compléter cette réponse, les initiatives visant à développer la participation des personnes accueillies se sont poursuivies. Les règles communes ne seront connues et véritablement acceptées que si elles sont co-construites avec toutes les parties prenantes de l'association. L'année 2022 a ainsi permis la reprise des causeries (espaces d'échange entre salariées, bénévoles et personnes accueillies sur différentes thématiques relatives

aux activités de l'association), et une réflexion plus structurée sur passage du public vers le bénévolat, avec la mise en place d'un parcours dédié et un suivi personnalisé.

En 2022, la vie associative et ses événements ont aussi permis de dynamiser la participation et le vivre-ensemble. En particulier la Grande Braderie de la Solidarité de décembre, rendue possible grâce à un partenariat de longue date avec la mairie du 20ème et par une mobilisation de l'ensemble des autremondien.ne.s, a été un vrai succès à la fois humain et financier.

Le renouvellement du projet associatif est lui aussi un levier de participation. Nous appelons l'ensemble des autremondien.ne.s à participer à sa construction et à son adoption à l'automne prochain.

Le Conseil d'Administration d'autremonde

# **activités de l'association**



## PÔLE LUTTE CONTRE LA PRÉCARITÉ

**21176** passages



## PERMANENCE ADMINISTRATIVE

**173** personnes accompagnées



## PÔLE FEMMES

**446** participations aux activités



## PÔLE ACTIVITÉS SOCIO-LINGUISTIQUES

**555** apprenants  
**579** ateliers



## PÔLE ACTION CULTURELLE ET SPORTIVE

**900** participations



## PÔLE VIE ASSOCIATIVE ET ÉVÈNEMENTIEL

**250** bénévoles ont permis l'organisation de **2** braderies solidaires

**A**u-delà des actions visibles d'autremonde, l'association assure par ailleurs, quotidiennement des orientations téléphoniques ou physiques vers des structures institutionnelles ou associatives parisiennes et un suivi des accueillis.

Ce travail de l'ombre, difficilement quantifiable, fait partie de l'ADN d'autremonde et correspond aux valeurs qu'elle porte quant à l'inconditionnalité de l'accueil et au soutien à apporter aux personnes en situation de détresse.

**pôle lutte  
contre la  
précarité**

Les activités de ce pôle comprennent:

**3** accueils de jour – Kfet, **2** maraudes, **3** missions camion – Kmion, chaque semaine.

Par ailleurs, **1** permanence d'aide administrative est organisée chaque semaine ainsi qu'**1** permanence juridique assurée chaque mois dans le cadre d'un partenariat avec le Barreau de Paris.

**2** évènements emblématiques sont aussi organisés chaque année.

## bilan pôle précarité 2022



**KFET**



**KMION**



**MARAUDE**

NOMBRE DE MISSIONS	141	142	75
MOBILISATION BÉNÉVOLES	899	786	251
NOMBRE DE PASSAGES	6499	12136	2541
<b>TOTAL</b>	<b>21176</b> PASSAGES SUR L'ENSEMBLE DU PÔLE PRÉCARITÉ		

# LA KFET : UN ACCUEIL DE JOUR INCONDITIONNEL ANONYME ET GRATUIT

**D**es canapés, des jeux de société et trois ordinateurs en libre-service avec accès à internet offrent la possibilité de se reposer, de s'informer et de partager des moments agréables de convivialité avec les bénévoles et les salariées. Pour beaucoup, ces accueils de jour sont un point d'ancrage et de socialisation essentiels. Cette activité est une porte d'entrée vers les autres activités de l'association.

Les Kfet ont lieu trois fois par semaine, de 14h à 17h30. En 2022, grâce aux bénévoles 141 missions kfet ont pu avoir lieu: 50 les mercredis, 48 les vendredis et 43 les dimanches.

Les bénévoles accueillent, servent des boissons, discutent, prennent des nouvelles des personnes accueillies et jouent à des jeux avec elles. Les bénévoles ont aussi un rôle d'orientation et de conseil auprès des publics. Un poste informatique est réservé à l'accompagnement aux démarches administratives en ligne ainsi qu'à la rédaction de curriculum vitae et lettres de motivation.

En 2022, les bénévoles se sont mobilisés 899 fois sur cette mission. La Kfet a permis 6499 passages, dont 565 femmes et 65 mineurs.

## bilan actions en kfet 2022



### RÉDACTION CV/LM



### AIDE TÉLÉPHONIQUE



### AIDE ADMINISTRATIVE

KFET MERCREDI	87	61	244
KFET VENDREDI	58	61	244
KFET DIMANCHE	55	5	191
SOIT EN MOYENNE/ KFET	1,5	1,0	5,2
<b>TOTAL</b>	<b>200</b>	<b>127</b>	<b>679</b>

## LE KMION : UN ESPACE TEMPORAIRE D'ACCUEIL HORS LES MURS

Ce moment hors les murs d'autremonde permet de donner un rendez-vous hebdomadaire aux personnes ne souhaitant ou ne pouvant pas se déplacer jusqu'au 30 rue de la mare. Ces interventions permettent de créer et maintenir un lien social qui se consolide au fil du temps : mardi soir - Gare de l'Est, mercredi soir - Place de la République, jeudi soir - Gare du Nord.

La distribution de café, thé, chocolat et soupe est un prétexte qui permet aux bénévoles d'initier

plus facilement un contact chaleureux pour discuter, orienter et conseiller les publics.

En 2022, grâce aux bénévoles 142 missions kmion ont pu avoir lieu: 46 missions ont eu lieu gare de l'Est, 49 missions, place de la République et 47 missions, gare du Nord. Les bénévoles se sont mobilisés 786 fois sur cette mission. Cette mission a permis 12136 passages de publics dont 1 225 femmes et 168 mineurs.



## LA MARAUDE: ALLER VERS LES PLUS ISOLÉS

Grâce aux maraudes, autremonde va à la rencontre des plus exclus pour initier un lien, proposer l'établissement d'une relation basée sur la confiance et la connaissance mutuelle. Ces liens sont de plus en plus difficiles à maintenir en raison des changements réguliers de lieux de vie des publics; mouvements souvent dus aux démantèlements de camps mis en place par la préfecture. Tous les lundis et jeudis soir entre 21h et 23h, des bénévoles sillonnent les rues par

équipes de 2 ou 3, sur deux parcours différents.

En 2022, grâce aux bénévoles 75 missions maraudes ont pu avoir lieu. Les lundis, les bénévoles suivent la ligne 2 de Belleville à Stalingrad, ou passent par le square Villemain, le quartier de la Grange aux Belles et la Gare de l'Est. En 2022, 35 missions ont eu lieu, grâce à l'équipe de bénévoles qui s'est mobilisée 100 fois permettant, 1441 rencontres masculines, 153 féminines et 5 de mineurs. Les jeudis, les

maraudeurs longent la ligne 11, des stations Jourdain à République. En 2022, 40 missions ont eu lieu, grâce à l'équipe de bénévoles qui s'est mobilisée 151 fois permettant, 770 rencontres masculines, 137 féminines et 35 de mineurs.

En 2022, les bénévoles se sont mobilisés 251 fois sur cette mission. Cette mission a permis

2541 rencontres. Les bénévoles ont également pour mission de distribuer des boissons chaudes et des kits d'hygiène. Cette année, 318 kits ont pu être distribués. Pour pouvoir distribuer ces kits, les boissons et créer du contact avec les publics nous avons organisé 3 grandes collectes et 3 mini collectes mobilisant 51 bénévoles

## bilan des passages par activités



**KFET**



**KMION**



**MARAUDE**

HOMMES	5869	10743	2211
FEMMES	565	1225	290
MINEURS	65	168	40
<b>TOTAL</b>	<b>6499</b>	<b>12136</b>	<b>2541</b>
	<b>21176</b>		
PASSAGES SUR L'ENSEMBLE DU PÔLE PRÉCARITÉ			

## bilan des orientations par activités



**KFET**



**KMION**



**MARAUDE**

**TOTAL**

JURIDIQUE	284	99	5	<b>388</b>
SANTÉ	65	25	3	<b>93</b>
DOMICILIATION	45	8	4	<b>57</b>
VESTIAIRE	39	182	20	<b>241</b>
INTERNES À AUTREMONDE	313	362	382	<b>1057</b>
<b>TOTAL</b>	<b>2067</b> ORIENTATIONS ET <b>212</b> APPELS AU 115 DONT SEULEMENT <b>60</b> ONT ÉTÉ CONCLUANTS.			

Afin d'effectuer au mieux ces orientations, un travail de veille sur les acteurs des tissus associatif et institutionnel parisiens est effectué régulièrement.

Les orientations, dans la plus grande majorité des cas sont faites, via des bons d'orientation complétés par les bénévoles ou les salariées.

## LA PERMANENCE D'AIDE ADMINISTRATIVE

Les permanences d'aide administrative se tiennent le lundi soir, de 19h à 21h, dans les locaux du Dorothy, association partenaire d'autremonde.

Cette mission est assurée par un groupe de bénévoles qui s'occupent de l'accompagnement administratif du public : protection universelle maladie (PUMa), aide médicale de l'État (AME), complémentaire santé solidaire (CSS), et la tarification solidarité transport.

En 2022, en moyenne 3 bénévoles par mission ont assuré 37 permanences administratives. 173 personnes (dont 40 femmes) ont ainsi bénéficié d'un accompagnement dans leurs démarches administratives.

Parmi ces 173 accompagnements, 49,1% portaient sur une demande d'aide médicale de l'État, 20,3% sur la tarification solidarité transport, 19% sur des sujets divers comme remplir sa déclaration d'impôts, la domiciliation administrative, (etc.), 8% sur la demande de complémentaire santé solidaire et 2,8% sur des questions liées à la protection universelle maladie.



### bilan de la permanence d'aide administrative en 2022

MISSIONS	PERSONNES ACCOMPAGNÉES		PUMA	AME	CSS	TARIFICATION SOLIDARITÉ TRANSPORT	AUTRE DÉMARCHE
	HOMMES	FEMMES					
37	133	40	5	85	15	35	33
<b>TOTAL</b>	<b>173</b> ACCOMPAGNEMENTS SUR LES <b>37</b> PERMANENCES						

## LA PERMANENCE D'AIDE JURIDIQUE

L'association Autremonde a initié un partenariat avec le Barreau de Paris, dans le cadre du programme « Barreau de Paris Solidarité » il y a plusieurs années déjà, afin de proposer un accompagnement et du conseil juridique en droit des étrangers.

En 2022, 48 orientations ont été effectuées vers cette permanence. Ces entretiens avec les avocat.e.s permettent aux publics reçus de réaliser un premier diagnostic de leur

situation et d'évaluer leurs besoins en termes d'accompagnements. Ainsi, on observe que les demandes de suivi se font plus spécifiques au fur et à mesure de la mise en place du dispositif.

En 2022, 70,8% des demandes concernaient un premier diagnostic de régularisation, 16,6%, la régularisation par le travail, 6,25 % des questions liées à l'asile, 4,1% étaient des demandes de titre de séjour en raison de la santé et 2,08% la régularisation par la vie privée et familiale.

### bilan de la permanence d'aide juridique en 2022

	JANV	FEV	MARS	AVRIL	MAI	JUIN	SEPT	OCT	NOV
DEMANDES LIÉES À LA RÉGULARISATION	5	5	5	5	5	5	/	3	1
QUESTIONS LIÉES AU DROIT D'ASILE	/	/	/	/	/	/	2	/	1
RÉGULARISATION PAR LE TRAVAIL	/	/	/	/	/	/	2	3	3
DEMANDES DE TITRES DE SÉJOUR POUR SOINS	/	/	/	/	/	/	1	/	1
RÉGULARISATION VIE PRIVÉE ET FAMILIALE	/	/	/	/	/	/	1	/	/
<b>TOTAL</b>	<b>48 ACCOMPAGNEMENTS</b> RÉALISÉS PAR LA PERMANENCE JURIDIQUE DU BARREAU DE PARIS SOLIDARITÉ.								

# DEUX ÉVÈNEMENTS EMBLÉMATIQUES DE L'ASSOCIATION

## la fête de Noël

**A**utremonde porte beaucoup d'importance aux temps festifs proposés aux publics. Depuis 1994, une soirée de réveillon de Noël est organisée chaque année. Le 24 décembre 2022, une centaine de personnes ont participé à

la soirée organisée dans les locaux de la Flèche d'Or. Outre les quinze bénévoles d'autremonde, l'association a été aidée par six jeunes du foyer des Amandiers pour le service et par l'association Sawa pour le repas.



## le goûter des enfants

**U**n goûter de Noël réservé aux enfants et aux participantes du pôle femmes a par ailleurs été organisé au siège de l'association le 22 décembre 2022. L'association Women Camp

a participé à l'évènement en proposant une après-midi de jeux pour les enfants. Un goûter et une distribution de cadeaux ont par ailleurs été organisés par les bénévoles et salariées.



**pôle  
femmes**

**E**n février 2022, le local situé 4bis rue des Mûriers, dans le 20ème arrondissement, loué par l'association pour y mener des activités dédiées aux femmes a été inauguré. Une grande majorité de ce public est composée de femmes vivants dans des hôtels sociaux du 20ème. Au cours de cette dernière année, le « projet

**E**n partenariat avec l'association Nour, autremonde propose deux fois par mois des cours de yoga d'une heure. Les cours ont lieu les lundis et samedis matin, ces créneaux horaires ayant été choisis pour permettre aux femmes qui travaillent et/ou à celles qui ont des enfants de pouvoir profiter de ce moment de détente sereinement. Les cours sont uniquement réservés aux femmes et sont axés sur la bienveillance envers l'esprit et le corps.

Au fil des ateliers, un lien de confiance s'est créé entre les participantes, les professeurs et les bénévoles. De mai à décembre 2022, 59 femmes ont pu bénéficier de ces cours. .

femmes » est devenu un pôle à part entière, soutenu par l'implication forte de 22 bénévoles. L'objectif de cette démarche est d'accueillir un public jusqu'à présent sous représenté dans la plupart des activités menées par l'association, en leur proposant un espace dédié.

## LES COURS DE YOGA



## LES ATELIERS COUTURES ET LE PROJET FASHION WEEK

**C**et atelier a débuté dès septembre 2021 et a permis à un groupe de femmes de construire un projet de Fashion Week.

A l'origine de ce projet, Jacqueline, participante de l'atelier couture a souhaité mettre en avant la mode, le handicap et ses origines rwandaises. Jacqueline a été accompagnée par trois bénévoles rencontrées à autremonde

pendant l'atelier couture. L'aventure a abouti à un défilé de mode en novembre 2022 et à un documentaire. Parallèlement l'atelier couture a continué un vendredi sur deux

Il a permis à 47 femmes de pouvoir reprendre confiance en elle en apprenant à créer des vêtements et accessoires du quotidien.

## LES ATELIERS SOCIO-ESTHÉTIQUES

Le premier atelier de socio-esthétique a été testé en octobre 2021. Les retours ayant été très positifs, l'association a signé un partenariat avec Dominique Marie, socio-esthéticienne afin d'organiser un atelier toutes les 6 semaines.



Chaque étape est guidée par Dominique, puis les femmes agissent en autonomie afin de pouvoir reproduire les gestes chez elle. Durant ce moment de détente, Dominique leur donne également des conseils d'hygiène et d'alimentation afin de toujours prendre soin d'elles, quel que soit leur habitat.

La socio-esthétique est une pratique reconnue dans le secteur médico-social, les soins étant adaptés aux population fragilisées. Ces ateliers participent à la revalorisation de l'image de soi ainsi qu'à la réappropriation de son corps.

En 2022, les femmes ont participé 66 fois à cette action.

## LES ATELIERS DE FRANÇAIS

Depuis février 2022, un nouvel atelier de français a été créé au sein de l'association et il est exclusivement réservé aux femmes. Il se tient tous les mardis matin, pendant deux heures. Du 15 février au 5 juillet 2022, les femmes accompagnées par Autremonde y ont assisté 147 fois.

## LES PETITS DÉJEUNERS DU SAMEDI

Depuis le mois de mars 2022, tous les derniers samedis du mois, de 10h à 12h30, bénévoles et femmes avec ou sans enfants se retrouvent afin de partager un petit déjeuner et réaliser diverses activités: jeux, maquillage, danse, coiffure.

Une partie d'entre elles viennent dès le vendredi matin afin de préparer le repas qui sera partagé le lendemain. C'est un moment très convivial, où le savoir culinaire de chacune est mis en avant. Au fil de ces rendez-vous mensuels, de nouveaux liens de confiance se sont créés entre les femmes et entre femmes et bénévoles.

103 personnes ont participé à ces petits déjeuners



## LES ACTIVITÉS PONCTUELLES

Le 8 mars 2022, l'association a organisé dans le cadre de la journée internationale des droits des femmes, une réunion de sensibilisation sur cette thématique, en partenariat avec le Point d'accès aux droits du 20ème arrondissement.

La cuisine partagée d'autremonde reste ouverte au 30 rue de la mare et des femmes hébergées en hôtel social notamment peuvent venir cuisiner leurs repas, les mardis et jeudis de 14h à 17h30.

### bilan pôle femmes en 2022

	COURS DE YOGA	ATELIERS COUTURE & FASHION WEEK	ATELIERS SOCIO-ESTHÉTIQUE	ATELIERS FRANÇAIS	PETIT-DÉJEUNER	DROITS DES FEMMES	CUISINE PARTAGÉE
NOMBRE DE FEMMES	59	47	66	147	103	15	9
TOTAL	<b>446 FEMMES</b> ONT PARTICIPÉ AUX ACTIVITÉS DU PÔLE FEMMES EN 2022						

**pôle activités  
socio-  
linguistiques**

**255 personnes**

inscrites au cours de l'année scolaire  
(15 octobre 2021 au 6 juillet 2022,)

**29 ateliers**

chaque semaine

**300 personnes**

accueillies dans nos ateliers sans  
inscription.

**59 bénévoles**

mobilisés sur le pôle

## PRÉSENTATION



**L**es activités sociolinguistiques d'autremonde visent l'autonomie et l'insertion sociale globale. L'apprentissage du français est appréhendé comme un moyen d'accès à la citoyenneté et aux droits pour les comprendre, les exercer et les défendre.

Pour cela, des pédagogies différentes sont mises en oeuvre au sein d'une trentaine d'ateliers hebdomadaires répartis en quatre niveaux de langue et divisés en ateliers d'apprentissage du français et de remobilisation vers l'emploi. Ces ateliers se déroulent dans dix locaux des 11ème, 19ème et 20ème arrondissements de Paris.

## LA DÉMARCHE ASL (ATELIERS SOCIOLINGUISTIQUES)

**L**es ASL sont des ateliers de français à destination d'un public allophone peu ou pas scolarisé dans l'enfance. Les thématiques s'ancrent dans la vie quotidienne: se repérer dans le temps et dans l'espace (prendre les transports, lire un plan, tenir un agenda), la santé (prendre un rendez-vous chez le médecin, expliciter ses symptômes), les démarches administratives, etc..

Les équipes de bénévoles co-animent les ateliers en binôme afin de permettre un meilleur accompagnement des apprenant-e-s et favoriser un cadre d'apprentissage bienveillant. Répartis en quatre niveaux, ils se déroulent en soirée à raison de 3h/semaine pour les ateliers ASL1, 2 et 3 et 4h/semaine pour les ateliers ASL 4.

## LES ATELIERS DE FLE (FRANÇAIS LANGUE ETRANGÈRE)

Ces ateliers de langue sont à destination d'un public allophone scolarisé au moins cinq ans dans l'enfance.

En 2022, les ateliers FLE ont été répartis sur 3 niveaux à raison de 4h/ semaine pour les niveaux 1 et 2. L'atelier de Perfectionnement, qui permet de s'adapter aux envies d'approfondissement de la connaissance de la langue et des cultures associées, s'est déroulé à raison de 2h/semaine.



## LES ATELIERS DE FRANÇAIS EN JOURNÉE OUVERT À TOU-TE-S ET SANS INSCRIPTION

En 2022, autremonde poursuit son choix d'un accueil inconditionnel et de l'importance de l'apprentissage du français comme moyen d'accès à la citoyenneté et aux droits.

Il est difficile, hors période d'inscription de trouver un cours de français dans le paysage parisien d'où l'importance de cette porte ouverte vers l'apprentissage du français. Dans cette logique, un atelier de français en journée et sans inscription est ouvert à tous les niveaux de langue.

Chaque lundi, mercredi et dimanche matin, une trentaine d'apprenant·e·s se retrouvent à l'association pour 2h de cours de français. De tous âges, de toutes nationalités et de tous niveaux de langue, ce format hétéroclite qui mise sur l'adaptabilité des bénévoles, agit aujourd'hui comme une nouvelle porte d'entrée sur l'association et permet notamment à de plus en plus de femmes d'avoir accès aux ASL.

## LES ATELIERS D'INITIATION À L'INFORMATIQUE

### RÉDUIRE LA FRACTURE NUMÉRIQUE ET DÉCOUVRIR L'OUTIL INFORMATIQUE

Dans un contexte généralisé de numérisation des services publics et de recherche d'emploi, Autremonde contribue par ses activités à rapprocher un public précaire de l'accès au numérique.

En 2022 des ateliers d'initiation à l'informatique niveau débutant et intermédiaire ont été organisés. Il s'agit pour chaque niveau de 3 cycles de 10 semaines par an à raison de 2h/semaine.

## LES ATELIERS DE FVP (FRANÇAIS À VISÉE PROFESSIONNELLE)

L'association propose des ateliers de FVP pour des personnes souhaitant explorer un secteur professionnel tout en améliorant leur vocabulaire associé au secteur d'emploi.

Les objectifs de la formation s'articulent autour de la découverte des codes sociolinguistiques du monde professionnel français et de l'apprentissage d'un vocabulaire spécifique à certains corps de métiers (restauration, grande distribution et espaces verts urbains).

La démarche pédagogique adoptée vise l'application de la formation linguistique aux situations de travail.

-Ateliers de valorisation de la compétence migratoire et de réalisation du CV ;

-Ateliers animés par des professionnel-le-s du secteur qui interviennent pour parler de leur entreprise et des métiers qui y sont présents ;

-Ateliers de préparation à l'entretien d'embauche suivis d'une simulation d'entretien avec des professionnel-le-s du secteur.

(3 cycles de 11 semaines pour les ateliers de FVP Grande Distribution et FVP Restauration.)

Pour le FVP Grande distribution les ateliers ont eu lieu 2h/semaine et pour le FVP Restauration, les cours se sont déclinés en deux temps : 2h de pratique dans une cuisine professionnelle et 2h de cours de langue adaptée au secteur.

Pour le FVP Espace verts urbains, le choix a été fait de faire courir le cycle sur toute l'année pour que les apprenant.e.s puissent comprendre les différents cycles des plantation et du maraichage. Les ateliers ont eu lieu à raison de 2h/semaine en plus des trois séances supplémentaires de cours pratiques par trimestre en partenariat avec le Paysan Urbain.

Concernant l'atelier Migrapass, qui est un atelier de valorisation des compétences acquises lors du chemin migratoire, il y a eu 1 seul cycle à raison de 2h/semaine pendant 11 semaines.

Le module a été remis à plat et repensé. Il est désormais intégré de manière plus harmonieuse aux différents FVP et constitue une partie prenante de la pédagogie mise en place dans la formation de français à visée professionnelle.





## bilan ASL 2022

**NOMBRE HEURE  
/SEMAINE**

**NOMBRE  
D'ATELIER**

**NOMBRE  
D'APPRENANT.E.S**

<b>ATELIERS SOCIOLINGUISTIQUES (DONT ATELIER FEMMES)</b>	18	180	111
<b>FRANÇAIS LANGUE ÉTRANGÈRE</b>	10	108	66
<b>ATELIERS SANS INSCRIPTION</b>	6	108	280-300
<b>ATELIERS INFORMATIQUE</b>	4	72	26
<b>ATELIERS FVP (DONT GRANDE DISTRIBUTION, RESTAURATION, MIGRAPASS ET ESPACES VERTS URBAINS)</b>	6-8	111	52
<b>TOTAL</b>	<b>44-46</b> HEURES/SEMAINE	<b>579</b> ATELIERS	<b>535-555</b> APPRENANTS



**pôle action  
culturelle  
& sportive**

## PRÉSENTATION



L'action culturelle à autremonde a pour objectif d'ouvrir des espaces permettant à chacun de s'exprimer, de trouver sa place et de rencontrer l'autre.

Elle permet aussi de (re)nouer avec les partenaires du territoire et monter à plus grande échelle des projets artistiques, sportifs et festifs. C'est aussi et surtout mettre en avant les droits culturels : faire circuler les savoirs, les valoriser et les reconnaître. C'est enfin co-construire et co-gérer un projet qui intègre les désirs, les vécus et les sensibilités de chacun.e tout en faisant la place au groupe et au lien collectif.

## OBJECTIFS SPÉCIFIQUES

L'action culturelle répond à trois objectifs principaux :

- Ouvrir le dialogue en utilisant comme supports des sorties, des ateliers et soirées culturels,
- Faire évoluer la notion « de rencontre » en un projet concret, collectif, à travers le sport ou l'art,
- Faire évoluer les préjugés, les représentations en approfondissant des thématiques liées au sexisme, au racisme, à la violence.

Par ses actions, autremonde agit au quotidien en faveur des droits culturels. L'association milite pour ouvrir des espaces où il n'est pas question de mettre des étiquettes sur les personnes en les réduisant à leur statut administratif.

En sortant petit à petit de l'isolement et en accédant à leurs droits, les participant.es

reprennent confiance en eux.elles, redeviennent acteurs.trices de leur vie et peuvent se projeter dans l'avenir. C'est en comprenant ses droits et en prenant part à un projet, en se mobilisant collectivement et en partageant des expériences similaires, que les femmes, les hommes parviennent à envisager un avenir plus serein.

L'association propose aux participant.es d'explorer 4 formes d'action culturelle avec un objectif de mixité sociale et culturelle :

- des ateliers artistiques et sportifs,
- des projets de création artistique,
- des sorties culturelles,
- des soirées mensuelles : soirées-débats, repas partagés, scènes-ouvertes.

L'action culturelle à autremonde s'illustre

par la mise en place d'espaces interculturels de participation, de développement de l'esprit critique, mais aussi de créations artistiques collectives qui permettent de nouer des relations, de construire des imaginaires communs. Sa vocation est de

valoriser les cultures de chacun en offrant des espaces d'expression et des fenêtres de visibilité primordiales pour se (re)dynamiser, se projeter, se repenser.

## LES ATELIERS ARTISTIQUES ET SPORTIFS



**E**n 2022, 411 heures d'ateliers ont été animées avec une participation qui oscillait à chaque fois entre 6 et 15 personnes, chaque atelier durant de 1h à 5h. Ces ateliers hebdomadaires sont des espaces de découverte, de pratique et amènent parfois à des restitutions publiques, à des montages de projets, à des rencontres sportives amicales ou à des compétitions.

Des défis sportifs permettent de se challenger et repousser toujours plus loin ses limites. L'atelier course à pied s'est réuni tous les samedis matins au cours de l'année 2022 pour une session d'entraînement et a organisé des «courses monumentales» à partir de mai 2022 avec un premier parcours jusqu'à la Tour Eiffel. L'objectif de ces courses est de se retrouver autour d'un défi sportif (10km, 15km...) en passant par les plus beaux monuments de Paris. Une autre course a eu

lieu au château de Vincennes en novembre 2022, et le projet se poursuit en 2023.

Le sport est aussi vu comme un moyen de se reconnecter avec son corps et son esprit. autremonde propose ainsi des ateliers de yoga / pilates afin de permettre à chacun.e de retrouver de l'apaisement dans son quotidien.

La Team de foot de l'association, qui réunit publics et bénévoles a participé en 2022 à un championnat de foot à 11, organisé par la FSGT. En plus des entraînements du dimanche matin, des matchs les mardis soir, il est prévu qu'une Web série soit tournée courant 2023. L'envie est de dresser un portrait de trois joueurs et de suivre leur quotidien. Courant 2023, nous proposerons un atelier multisports ouvert à tous.tes en partenariat avec l'association Kabubu.

## LES PROJETS DE CRÉATION ARTISTIQUE

Les projets de création artistique (46 ateliers en 2022) peuvent venir après de nombreuses séances d'ateliers d'arts plastiques, d'écriture, d'expression/théâtre lorsque les participant.es et les co-animateur.trices se sentent prêt.es à aller plus loin dans leur pratique.

Cette étape arrive après « la rencontre » dans un groupe. Pour mener à bien un projet collectif, les individus doivent se sentir en confiance pour livrer leurs émotions, leurs idées, leur univers et trouver ensemble une thématique qui leur correspond.

Après avoir réalisé une collaboration avec des artistes professionnels du collectif « Tramages », l'atelier d'arts plastiques s'émancipe et aura pour ambition de monter une exposition collective à la fin de saison 2023 dans une galerie parisienne proche d'autremonde. Mais la relation qui s'est tissée avec l'artiste référente de ce Collectif a été très forte. Cette dernière a le désir de continuer ce partenariat. Elle interviendra ainsi pour mener des actions artistiques avec les personnes accueillies par l'association.

La collaboration avec l'association Mémoire de l'Avenir se prolongera également avec des parcours de médiation. Ils seront à nouveau proposés par Aurore Nerrinck responsable de la recherche et de la médiation culturelle, co-responsable du pôle formation.

L'atelier d'expression qui a connu différents participant.es et co-animateur.trice.s durant ces quelques années connaît une stabilité depuis 2 saisons et débutera l'année 2023 par un projet de création cinématographique avec la réalisatrice Axelle Vinassac.

Il.elle.s se raconteront, en travaillant sur un récit d'eux.elles réel ou imaginaire. Le groupe, en plus de passer derrière la caméra, découvrira différentes techniques liées à la vidéo, à la photo. Il sera nourri par les rencontres de professionnel.les qui aborderont l'analyse de films, le développement des photos et d'autres pratiques. Au programme il y aura la projection de films de différents genres ce qui permettra au groupe d'aiguiser son regard et d'influencer son choix de création finale



# LES SORTIES CULTURELLES

**L**es droits culturels font partie intégrante des droits humains et sont universels, indissociables et interdépendants.

Chacun.e a l'espace pour s'exprimer. A la fin de chaque sortie, un temps de « récolte » des émotions permet d'échanger, de débattre, de donner son point de vue. Il permet à la personne d'être considérée non pas comme « un parcours de vie » mais comme un individu qui a un bagage culturel avec des envies, des idées, des points de vue qu'il. elle peut partager voire mettre à contribution pour avancer dans un projet collectif.

Aller au théâtre, au musée, écouter un concert, participer à des balades urbaines permet aux participant.es d'avoir une autre lecture du monde.

Les sorties culturelles permettent de rencontrer de nouvelles pratiques artistiques, de côtoyer des personnes de différents horizons toutes venues pour s'émerveiller, se questionner devant des oeuvres, interroger le monde face à la création artistique.

Au nombre de 4 à 5 par mois, les sorties culturelles sont très souvent vécues comme une bulle d'oxygène, une parenthèse enchantée. Chacun.e se décentre, quitte un parcours de vie parfois complexe quelques heures. Parfois elles permettent de renouer avec son passé, de retrouver une pratique artistique d'antan. Elles sont proposées gratuitement et les frais de transport pour celles et ceux qui n'en ont pas les moyens, sont intégralement pris en charge.

## LES SOIRÉES MENSUELLES

**C**haque trimestre des thématiques différentes sont abordées. La dernière choisie a été « la rencontre ». L'intervention de professionnel.les, partenaires, spécialisé.e.s sur cette thématique a permis d'aborder notamment la question du genre lors de 3 soirée-débats « Et si on en parlait ? ».

L'intervention de spécialistes épaulés par une équipe de bénévoles de l'association a permis d'explorer des sujets parfois épineux tout en gardant un cadre bienveillant. La première intervention s'est déroulée lors du séminaire de rentrée et a touché une soixantaine de personnes, tous.tes adhérent.es de l'association.

Les deux suivantes ont touché une vingtaine de personnes toutes différentes qui connaissent

l'association soit parce qu'il.elle.s participent à des ateliers sociolinguistiques, artistiques ou sportifs, soit parce qu'il.elle.s bénéficient d'un accompagnement.

Les ciné-débats, eux, permettent d'utiliser la vidéo comme point de départ d'une discussion sur des thématiques parfois complexes. Les relations hommes / femmes ont été abordées au dernier trimestre 2022. Ces séances permettent à celles et ceux qui habituellement ne prennent pas la parole, de s'exprimer.

Ces temps de projection permettent aussi la rencontre avec la langue française. Un grand nombre de personnes qui fréquentent les ciné-débats, participe aux ateliers sociolinguistiques.

La scène-ouverte permet 1 fois par trimestre

de redonner la possibilité à chacun.e de s'exprimer avec son corps sans jugement. Chaleureuse, festive, conviviale et ouvert.e. à tous.tes, elle permet de découvrir autrement les publics qui fréquentent habituellement Autremonde pour des problématiques administratives, pour apprendre la langue française, d'une autre manière.

Chacun.e, accueilli.e, bénévole ou salariée peut animer la soirée sans aucune contrainte que celle imposée par le cadre de la structure.

Le numéro du journal Notremonde est édité tous les 3 mois pour clôturer les cycles culturels.

Afin de le nourrir, des ateliers d'écriture collective ont lieu une à deux fois par mois sur des temps d'accueil de jour. Ouvrir cet atelier sans inscription permet de participer sans engagement, de laisser une trace écrite de ses expériences vécues ou de raconter des histoires imaginaires.

En 2023, l'association a pour ambition de remettre en place des soirées autour de repas partagés. Depuis quelques mois, le pôle culturel organise des soirées au Refettorio, soirées autour de repas cuisinés par des chef.fes étoilé.es qui ne laissent personne insensible...

## bilan culture et sport 2022



### NOMBRE D'ATELIERS



### PARTICIPANT.E.S

<b>ATELIERS ARTISTIQUES ET SPORTIFS</b>	<b>ARTS PLASTIQUES</b>	46	ENTRE 6 ET 15 PERSONNES - LES GROUPES DE PARTICIPANT.E.S SONT SOUVENT LES MÊMES POUR CES ACTIVITÉS
	<b>THÉÂTRE</b>	46	
	<b>YOGA</b>	13	
	<b>FOOT</b>	46	
	<b>COURSE À PIED</b>	38	
<b>SORTIES CULTURELLES</b>		30	300
<b>SCÈNES-OUVERTES</b>		10	300
<b>SOIRÉES-DÉBATS</b>		10	150
<b>CINÉS-DÉBATS</b>		10	150
<b>JOURNAL NOTREMONDE</b>		/	12
<b>TOTAL</b>			<b>900 PARTICIPATIONS</b>

**pôle vie  
associative &  
événementiel**

## LE BÉNÉVOLAT À AUTREMONDE

L'ensemble des activités d'autremonde repose sur la mobilisation des bénévoles, qui sont présents tout au long de l'année pour faire vivre les missions de l'association ainsi que de nombreuses activités et événements ponctuels.

Pour accompagner leur engagement, l'association organise chaque mardi soir, à 19h une réunion d'accueil des nouveaux bénévoles puis met en place un parcours d'intégration et de formation adapté à leurs missions.

**250 bénévoles**

actifs en 2022

**150 personnes**

pendant les réunions  
d'informations hebdomadaires

**35 activités**

hebdomadaires

## LES ÉVÉNEMENTS

### juin - assemblée générale

L'assemblée générale d'autremonde s'est tenue le samedi 18 juin 2022 au Pavillon Carré Baudouin, en présence de 70 adhérent·es et 18 représentations. Les rapports moral, d'activités et financier ont été validés par les adhérent·es.

### juillet - sortie à la mer

Le 2 juillet 2022, l'association a organisé une sortie à la mer à Deauville pour 65 personnes dont 10 bénévoles. Au programme : jeux de plein air, baignades, promenades et pique-nique. Ce moment inoubliable permet de s'évader, resserrer les liens entre toutes et tous, et pour beaucoup de découvrir les joies d'une escapade à la mer.

### septembre - forum des associations

Le 10 septembre 2022, autremonde a participé au forum de associations organisé par la Mairie du 20ème, afin de rencontrer les habitant·es du quartier désireux·ses de s'engager. L'occasion également de rencontrer les autres associations de l'arrondissement.

## octobre - séminaire de rentrée

Le traditionnel séminaire de rentrée s'est tenu le 22 octobre 2022 à la Maison de l'Air, au parc de Belleville.

L'objectif de cet événement est de lancer l'année par un temps collectif entre autremondien·nes qui permet à tous, publics, bénévoles, salariées de se retrouver et d'échanger sur les valeurs et les projets de l'association.

Cette année, un temps de travail a été consacré

à la réécriture du projet associatif 2024-2028. Ethnoart a par ailleurs animé un atelier autour de la thématique culturelle du moment : la rencontre.

Ce moment a permis d'aborder de nombreux sujets qui résonnent dans le quotidien des autremondien·nes : les bénéfices procurés par la rencontre et l'échange avec de nouvelles personnes, mais aussi les possibles obstacles à la rencontre comme les préjugés, les discriminations...



# LA BRADERIE DE LA SOLIDARITÉ SALLE DES FÊTES DE LA MAIRIE DU 20ÈME

L'année 2022 a marqué le grand retour de la Braderie de la Solidarité. Au-delà d'une levée de fonds essentielle pour le financement d'autremonde, la Braderie constitue un temps fort de la vie associative pendant lequel les autremondien·nes travaillent tous·tes ensemble, regroupé.e.s autour des valeurs de l'association.

Les partenaires mobilisés par autremonde ont permis à l'association de disposer de 34 lots de dons. Une fois les lots de vêtements reçus, des dizaines d'autremondien·nes et des salariés des entreprises partenaires JSE (Journée Solidarité Entreprises) se sont mobilisé.e.s pendant 14 jours pour trier les vêtements et organiser la braderie.



**150 bénévoles**

ont participé au bon déroulement de la Braderie avec l'équipe salariée

**3000 clients**

réunis sur le week-end de la Braderie

## La braderie de rentrée

En septembre 2022, autremonde a organisé une braderie de rentrée, dans le local de l'association. Un succès qui a permis de récolter des fonds mais également de donner accès à des produits neufs et de qualité aux habitant.es du quartier

**50 bénévoles**

mobilisé.e.s



## nos partenaires donateurs



## nos partenaires - JSE (journée solidarité entreprise)



## nos partenaires - sécurité



**équipe  
salariée et  
bénévole**

## L'ÉQUIPE SALARIÉE



### délégué.e général.e

Emmanuel Cochon puis Sarah Jullien (à partir de septembre)



### responsable du pôle lutte contre la précarité

### responsable du pôle femmes

Louise Rougé



### responsable des activités sociolinguistiques

Souad Zaied Akrouf



### responsable de l'action culturelle

Elodie Ferber



### responsable de la vie associative et événementiel

Elisa Starling



### chargée de mission accès aux droits

Daniela López Velásquez

### responsable de l'accès aux droits

Karen Mejia (jusqu'en avril 2023)



### responsable partenariats et communication

Carolina Angulo (jusqu'en décembre 2022)

## LE CONSEIL D'ADMINISTRATION



**président**

Thomas Lellouch



**vice-présidente**

Manon Dubois



**trésorier**

Baptiste Mace



**secrétaire**

Narjès Mhiri

### membres du conseil d'administration



Mohammed Benabdallah

Elsa Boutillier

Anne-Gaëlle Daniel

Cécile Girard

Thibaut Harivel

Florine Le Bris

Karen Mejia représentante des salarié.e.s,

supplée par Souad Zaied Akrouf

Julie Michard

Papy Miyalou

Sophie Papieau

Karamba Traore

## LES SERVICES CIVIQUES & LES STAGIAIRES

### services civiques en soutien aux pôles vie associative et événementiel

Pablo Barriga, Marie Huynh

### services civiques en soutien aux pôles activités sociolinguistiques et action culturelle

Sarah Moshashai, Elise Calvier

### service civique en soutien aux pôles précarité et à l'accès au droit

Romane Seas

### stagiaires en appui aux pôles précarité, femmes, activités sociolinguistiques et action culturelle

Hugo Durand, Sarah Ghat, Kimala Mookan, Marie Mauron, Laurine Evano

# **éléments financiers**

## RÉSULTAT 2022

L'année 2022 a été riche en activités et autremonde a vu son résultat financier s'améliorer par rapport à 2021 tout en restant déficitaire, en passant de -61 466 euros à -40 042,44 euros.

Les principaux postes de dépenses sont la masse salariale, qui s'élève à 282 221 euros, relativement stable par rapport à l'année dernière, et les frais de fonctionnement, qui atteignent près de 150 000 euros, en légère augmentation du fait notamment de l'investissement dans le nouveau local dédié au projet femmes, et de la poussée inflationniste à partir du second semestre 2022,

Côté recettes, les subventions publiques obtenues (193 642,00 euros) ont légèrement augmenté mais n'ont pas permis de compenser la forte réduction du mécénat

privé . Au niveau des ressources propres, les 2 braderies ont été une vraie réussite, et ont permis de récolter 126 302, 03 euros et ainsi de limiter le déficit global.

L'association est bien sûr consciente de l'importance de sortir de cette dynamique déficitaire et se mobilise sur l'année à venir pour :

- ~ Pérenniser les subventions publiques obtenues et les développer.
- ~ Fidéliser les mécènes et rechercher activement de nouveaux partenaires
- ~ Réitérer la réussite de la braderie de la solidarité en s'appuyant sur notre expertise et en développant de nouveaux partenariats
- ~ Mobiliser le réseau des bénévoles
- ~ Définir une stratégie de don inscrite sur la récurrence et le long terme

**partenaires**

Nous remercions l'ensemble des **bénévoles** de l'association et des **partenaires** qui ont soutenu autremonde tout au long de cette année 2022 !

**DASES** Direction de l'Action sociale,  
de l'Enfance et de la Santé  
**PARIS SOLIDAIRE**

**Drihl** Direction régionale  
et interdépartementale  
de l'Hébergement  
et du Logement

**FDVA**  
FONDS POUR LE  
DÉVELOPPEMENT  
DE LA VIE  
ASSOCIATIVE

**FONJEP**  
Fonds de coopération  
de la jeunesse et de l'éducation populaire

mairie  
paris **20**

**SERVICE  
CIVIQUE**  
Une mission pour chacun  
au service de tous

  
**PRÉFET  
DE LA RÉGION  
ÎLE-DE-FRANCE**  
*Liberté  
Égalité  
Fraternité*

Direction régionale et interdépartementale  
de l'économie, de l'emploi,  
du travail et des solidarités

  
VILLE DE  
**PARIS**

**Fondation  
de  
France**

  
**FONDATION  
SÉQUOIA**  
SOUS L'ÉGIDE DE LA FONDATION DE FRANCE

**fondation  
BATIGÈRE**

  
Fédération  
des acteurs de  
la solidarité

**L'ORÉAL**  
FONDS POUR LES FEMMES

  
VILLE DE  
**PARIS**

**LA FABRIQUE  
de la  
SOLIDARITÉ**

  
**AGENCE  
NATIONALE  
DU SPORT**

**TOUS bénévoles !**  
Pour que vive la solidarité

**Impact!**  
**campus**  
GroupesOS

**B** AVOCATS  
BARREAU  
• PARIS



**6<sup>e</sup> SENS**  
IMMOBILIER

network  
**fare**



*PS*  
PARIS SOCIETY



Le MOUVEMENT  
ASSOCIATIF  
CHOISIR L'INTERÊT GÉNÉRAL



**LES  
PLATEAUX  
SAUVAGES**



**ESPACE  
PARIS  
JEUNES**  
TAOS AMROUCHE



Je milite pour un



**autremonde**  
ASSOCIATION DE SOLIDARITÉS